

Precios de suscripción:

En Toledo.....	Mes.....	0,40
	Trimestre.....	1,20
Fuera de id....	Trimestre.....	1,50
	Año.....	5,50

Número suelto 10 céntimos.

Pagos anticipados.

ZETA

Semanario defensor de los intereses de Toledo y su provincia.

Precios de anuncios:

1. ^a plana, línea.....	0,25
2. ^a id. id.	0,15
3. ^a id. id.	0,10
4. ^a id.	precios convencionales.

Número atrasado 25 céntimos.

Pagos anticipados.

La correspondencia al administrador.

Redacción y Administración: Tendillas, 17

No se devuelven los originales.

Pequeñas reflexiones.

Sobre la demolición del barrio moro-judío.

II

Nobles, discretos varones, que gobernais á Toledo, En aquestos escalones Desechad las aficiones, Codicia, temor y miedo. Por los comunes provechos Dejad los particulares; Pues vos fizo Dios pilares De tan riquísimos techos, Estad firmes y derechos.

Decálogo admirable donde palpita el corazón de un artista robusto, hecho y derecho, sustentando el peso de un cerebro cargado de pensamientos hondos, aplicados á vigorizar la conciencia escrupulosa de una colectividad dispuesta á respetar las leyes que ella formulaba, dura y severa consigo misma, cuando del cumplimiento fidelísimo de sus deberes civiles trató.

Al espíritu y letra de este código reconcentrado de austera moral castellana, respondió siempre, completamente acorde y derecho, el Ayuntamiento toledano. En los pórticos de la Santa Iglesia Catedral, se reunieron los vecinos en sesión pública. En Concejo abierto se ventilaban los asuntos de mayor trascendencia para la comunidad toledana. En nombre de la ciudad plena, se tomaron los acuerdos y se redactaron las actas de los mismos, porque á todo el vecindario le era permitido dar su voto en el concilio, cuando su personalidad se apreciaba como una de las partes necesarias imprescindibles para componer ordenadamente el conjunto de vecinos ó la gran personalidad de la ciudad entera.

Los tiempos cambiaron. Dando tumbos un año tras otro, el despotismo fué reduciendo la acción efectiva del estado llano, y la representación genuina del pueblo, la acaparan en estos tiempos, arbitrariamente, elegidos por el dinero la mayoría de las veces, los veinticuatro concejales que forman el Municipio con un alcalde de real orden, una mayoría subordinada á un partido, y sujeta al cacique.

Pues bien, en vista de los desastrosos resultados de estos Concejos de ahora, por culpa de representantes y representados, se nos ocurre preguntar: ¿Está bien el que ese código admirable esculpido en mármol negro, con letras de oro según merece, persista en un sitio donde no se aplica por culpa de unos y otros? ¿No sería mejor destinarlo á formar parte de un museo de arte decorativo como uno de tantos testimonios disecados que perdieron el jugo y el alma que les dió su tiempo, y cuya alma volatilizó completamente la variación continua hacia la decadencia de un pueblo fuerte que tuvo y gozó vida próspera y fastuosa? ¿No sería mejor arrancar de cuajo esa lápida para evitar comparaciones que nos afrentan, ya que su contenido no entraña virtualidad alguna aplicable en los tiempos modernos? ¿No les parece demasiado á los hijos de Toledo, elegidos y electores, el ridículo espantoso que pone de relieve la comparación escueta de unos municipios con otros? ¿No es peligroso el hecho de que vivan en la misma casa y vayan juntas la personalidad sana, recia, magnífica y suntuosa, del Ayuntamiento de los siglos medioevales, con la raquítica, enferma,

tullida y miserable, de la de estos tiempos? ¿La misma higiene, no aconseja la separación? ¿Cómo pueden estar juntos aquellos Ayuntamientos que compraron para la ciudad los montes de Toledo, llenando á su pueblo de abundancia y asegurando la vida del elemento trabajador en la ciudad y en el campo? ¿Y esa adquisición no obsta para mayor dolor, el rasgo hermoso de las damas toledanas que vendieron sus propias joyas para enriquecer á su patria chica, facilitar el triunfo de la fe cristiana, dando una prueba ejemplarísima de acendrado patriotismo y de amor á los suyos? ¿Cómo se compagina todo esto que acrecienta el tesoro público, adquiriendo bienes para el pueblo, con la conducta indiscreta, incomprensible, de esos otros Ayuntamientos que venden esos terrenos que venían siendo de general disfrute para beneficio de los particulares? ¿No se ve clara la inclinación? Esos montes producían á Toledo 1.400.000 pesetas anuales. Todo se perdió con su venta. Se empleaban en esa propiedad del pueblo, todos los trabajadores sin ocupación, salvando con dignidad la crudeza del invierno. Con esa venta desacertadísima, quedaron reducidos los trabajadores del campo, sobre todo, de propietarios que eran, á verdaderos mendigos tal y como hoy los vemos; díganlo esos numerosos grupos de infelices desocupados en la estación más cruda, que se reúnen en montón para pedir pan y trabajo al Excmo. Ayuntamiento, ó para recoger la limosna que la caridad cristiana les facilita, ya en dinero, pan ó rancho, en diferentes sitios. Pero como es ley física que una vez impulsado un cuerpo á propósito para rodar, en determinada dirección, sigue su movimiento en el sentido que la fuerza impulsora le dirige, de aquí el que puestos á vender en favor de los particulares, se siga esa norma suicida, hasta acabar con todo aquello que pertenezca ó beneficie á los intereses comunales.

Por eso volvemos á repetir que no puede continuar allí aquel código que tan bien se aviene con lo hecho por los Municipios aquellos que proporcionaron elementos de vida á los trabajadores, dándoles tierras que cultivar, casa donde vivir, consideración y respeto á sus personas, y que tan mal se aviene con estos otros que les venden sus tierras; les destruyen sus casas, les venden hasta las calles, y los convierten en mendigos desastrosos.

¿Acaso para probar esto que decimos no se autorizó—sin reclamación que sepamos—el derribo de una parte de la calle Real, compuesta de viviendas toda ella, para hacer en el extenso terreno que ocupaban un huerto ó recreo particular en beneficio exclusivo del Convento de Carmelitas Descalzas? ¿No se acordó en la misma forma y se autorizó la demolición escandalosa de un barrio entero para construir el amplio edificio del Seminario en sitio alto y bien ventilado? ¿No sucedió lo mismo con la ampliación de la Academia, y hoy con la del Nuncio? ¿No ha sido autorizada la desaparición de unas cuantas casas para ampliar el Asilo de las Hermanitas de los Pobres, cuya mole inmensa parece tragarse una torre, como así mismo amenaza hacerlo con la iglesia á que pertenece esa torre?

¿Es que para ampliar edificios no hay

otro medio sino perjudicando los intereses de la comunidad, derribando casas, para que pronto la gente pobre no tenga dónde guarecerse? ¿Es que no hay otro sitio donde edificar? ¿No es buen ejemplo el Colegio de Huérfanos?

¿Hoy mismo no está acordado el derribo del típico barrio moro-judío, la venta del Cerro de la Virgen de Gracia, la de sus derrumbaderos, la supresión de calles legendarias para venderlas, arrasando los callejones históricos y de utilidad pública para venderlos también, y borrar, en fin, todo aquello que da carácter prestigio, y utilidad material á la población, para que pase al disfrute exclusivo de una institución particular?

¿Para qué sirve entonces—que es á lo que vamos—aquella sabia advertencia escrita con letras de oro para que se vean claras y se lean bien, grabadas en el muro frontero de la escalera, antes de entrar en el salón de sesiones?

«Por los comunes provechos Dejad los particulares.»

¿Qué derechura, qué firmeza, demuestran los que se doblan en beneficio del Colegio de Nuestra Señora de los Remedios?

¿Queda algo ya que venderle al pueblo más que la renta que obtiene por el turismo?

¿No son estas las postrimerías, el suicidio lento del Toledo que fué grande, suntuoso, y que hoy arrastra una vida miserable por falta de resolución. ¿No es su situación de seguir por ese camino? Algo así, como la que llevan esas familias venidas á menos, pobres de espíritu indolentes, que no se les ocurre para salvar el día otra solución que la de vender, cambalachear, malbaratar, destruir, en suma, torpemente, la hacienda que de sus padres heredaron?

Por eso hay que borrar ese código que nos dejaron nuestros ascendientes medioevales y redactar otro que no nos afrente y se ajuste completamente á las prácticas de ahora.

Y los hijos de Toledo, los descendientes de Padilla, emigrar de aquí por falta de tierra, por falta de vivienda, por falta de trabajo que no sea de piqueta, ó solicitar, humildemente, una plaza vitalicia de acogido en cualquiera de los centros benéficos que aquí funcionan.

Hotel Granullaque, Barrio Rey, 4.--Toledo.

POR LOS TURISTAS

MEDIDA PLAUSIBLE

Nos dicen que, en vista de las frecuentes quejas formuladas al gobernador por los turistas que vienen á Toledo, los que dicen que en el trayecto de Madrid á Toledo y viceversa son continuamente molestados por los guías é intérpretes que les acompañan, el gobernador ha dispuesto montar un servicio entre ambas estaciones, para corregir tales abusos.

A tal efecto, ha sido encomendada esta misión al joven policía D. Antonio Rodríguez, inteligente funcionario.

Merece un aplauso nuestra primera autoridad por tan acertada disposición, si bien le rogamos que, una vez implantado ese servicio, no quede ya interrumpido, como otras muchas cosas buenas que en Toledo se han hecho, y que, por convenir á alguien, han sido después anuladas.

No dudamos que el gobernador aceptará nuestro ruego.

Las pasadas fiestas.

Los festejos del presente año se cumplieron tal cual se anunciaron.

No hubo atractivos, pero tampoco sufrimos decepciones.

El día 14 hubo limosnas, audiciones musicales en la terraza, globos, gigantillas é iluminación, aunque ésta no permitía distinguirse á las personas; iluminación á oscuras.

El día 15, las dianas y las bombas surtieron sus efectos; despertaron hasta á los sordos. Las funciones religiosas en la Iglesia Primada, sin la menor variación; la misma solemnidad, idéntica concurrencia y el agua fresca de los claustros consumiéndose en gran cantidad.

La banda militar, como en las sucesivas noches, tocando bien, en medio de una constante nube de polvo que producen las criadas y paletos que, en derredor del kiosco, se agarran á brazo partido, sin que nadie se lo prohíba.

La iluminación, muy bien presentada, de magnífico efecto, mejor, mucho mejor que en años anteriores.

Los fuegos de artificio oportunos, originales, breves y del agrado del numeroso público. (Aquí un aplauso para el pirotécnico y otro para el Sr. Villarreal, que llevó la puntualidad al extremo de que al sonar la última campanada de las diez, ésta se confundiera con el estampido del primer mortero, anunciador del principio de la fiesta).

El 16, concierto musical de tarde, repetido los días 17, 18 y 20; muy aceptable la banda del Sr. Blanco, demostrando competencia y afinación.

El concurso de peinados y mantones fracasó por no saber anunciarle ó interpretar lo anunciado.

En la forma que el programa oficial lo consigna está enteramente definido, á nuestro juicio: El primer premio, por orden de colocación de palabras, ya que no se aclaró debidamente este extremo, correspondía al mejor peinado, y el segundo, al pañuelo más valioso, no más airoosamente lucido como se dijo por algunos. En caso de duda, no hubo otra razón á que atender que el texto escueto del programa.

La inauguración de la feria de ganados señalada para el día 18, resultó animada y con gran concurrencia de cabezas en el teso, y por la tarde, la grotesca fiesta aerostática.

Por la noche, segunda función de pirotecnia, en la que alcanzó un segundo triunfo el organizador de los festejos, y otro, el reputado artista Sr. Humanes.

Debe hacerse constar que si bien superó ésta á la primera, la cantidad abonada por ella es doble, ó sean 500 pesetas, muy bien empleadas, en honor á la verdad.

La mayoría de los números presentados fueron objeto de ovaciones unánimes por la enorme concurrencia que los presenciaba.

Al siguiente día el concejal empresario del circo taurino dió al traste con la fiesta nacional, presentándonos una corrida de poco atractivo y de peores resultados.

En la taquilla no entró ni la pasta suficiente para cubrir gastos y á Toledo restó buen contingente de forasteros.

El día 20 con la inauguración del Comité Internacional del Turismo, de que

en otro lugar nos ocupamos, y la quema de una traca, se dió por concluida la serie de fiestas organizadas por el Municipio toledano, á quien nos congratulamos en felicitar por haber observado acierto en todos los detalles.

¿Novedades industriales? Ninguna.

Un cinematógrafo ameno y concurrido, cuya empresa no debió salir mal parada en su balance.

Un pequeño barracón de polichinelas que anuncia las secciones con toques de cornetas y en el que no pendecia el público por tomar los billetes de 0,10 pesetas.

Los expendedores de baratijas que siempre; unos más que otros realizan sus géneros en económicas condiciones, pero obteniendo rendimientos favorables.

Tíos vivos en continuo movimiento que también llevaron repleto el bolsillo, y otros tíos vivos que en el paralelo al paseo de Merchán, colocados entre los evónimos, desvalijaban, perrilla á perrilla, á los incautos que caían en el cepo á lo gorriato.

En honor á la verdad, y sin temor á equivocarnos, los mayores rendimientos los obtuvieron los barracones de tiro al blanco. Se nota verdadera obsesión por esa distracción; no se dieron punto de reposo ni en todo el día ni hasta altas horas de la noche los tiradores; cuando todo había terminado en el ferrial, aún se oían los efectos de los blancos en los tres ó cuatro sitios donde se disponía de este sport.

Las buñolerías también han sacado buena parte del negocio.

Todo ello, quiere decir que hubo inusitada animación, porque si bien no tuvimos grandes atractivos, no se lamentaron decepciones.

No ocurrió el menor incidente de orden público ni desgracias.

Despojo artístico.

GURA CHAMARILERO

De *La Voz de Olmedo* cortamos el siguiente suelto, que trasladamos á conocimiento de quien corresponda, para que se averigüe la verdad de la venta que se denuncia:

«Circula con insistencia el rumor de que por el párroco de una iglesia de esta villa se han vendido clandestinamente una magnífica bandeja de plata repujada y algunos otros objetos de gran valor artístico, pertenecientes todos ellos á la parroquia que dicho señor regenta.»

CABOS SUELTOS

A pesar de los buenos propósitos de su santidad el papa Pío X sobre la prohibición absoluta de la venta de objetos destinados al culto en las Iglesias de Francia, Italia y España, sigue la almoneda en los conventos de Toledo.

Ante el vil metal no hay respetos humanos.

En una sesión del Excmo. Ayuntamiento de Toledo se acuerda derribar las casas que habitan familias de obreros pobres, en el Cerro de la Virgen de Gracia, y por tanto dejarlos al fresco.

En otra sesión, el mismo Ayuntamiento acuerda ir á la Corte para ofrecer casa arreglada y con holgura para todo, con objeto de que en ella se instale en buenas condiciones, la Escuela de Guerra *mientras le hacen en Madrid el edificio apropiado.*

Así da gusto, porque veremos pronto á la Imperial, convertida en casa de huéspedes, mientras á sus hijos los echamos á la calle ó los encerramos en los sótanos.

El Sr. Villarreal ha quedado verdaderamente ensimismado con tanta explosión de petardos y cohetes, hasta el extremo de que, ya que no cabía amenizar la fiesta taurina con bombas reales ni otros fuegos de artificio análogos, no pudiendo resistir la tentación de oír el estampido de la pólvora, cuando una res

arremetía con verdadera bravura á un inocente jamelgo y lo llevaba algunos metros sobre el testuz, el señor Villarreal ordenó que surgiese la pólvora.

Les ha salido un gran cliente á los pirotécnicos.

Nos parece muy en su centro que el presidente de la Comisión de festejos presente una moción proponiendo que el preliminar de las sesiones sea amenizado con algunos cohetes, y que su terminación se anuncie con bombas reales.

Los señores concejales no asistieron anoche á la sesión, porque como el miércoles estábamos en feria había más atractivos en Merchán.

Estarían en el cine admirando las proezas de Belmonte.

El alcalde de Toledo no ha considerado de importancia el acto del día 20 celebrado en el Instituto y ha mandado en su nombre un señor concejal para que lo represente.

Pero hubo quien pensó que la ausencia obedecía á que, comprendiendo que se vería en el apurado trance de hacer uso de la palabra, prefirió brillar por su ausencia mejor que en un brillante discurso.

¡¡Vamos "al toro,"!!...

No hay plazo que no se cumpla....

¿Quiéren los aficionados que les mande callar? «A la liebre ida, palos en la cama». ¡Dejad ya á Belmonte y á toda su parentela! ¿No os dije que no torearía en Toledo? ¿Que no lo sabíais—si es que tenéis cerebro, cerebelo y.... todas esas cosas que nos puso en el casco nuestra hermosa madre Naturaleza—? Este es un resorte que no debe moverse.

Estaba escrito, como dicen los islamitas: «Ante el poder de Brahma.... nuestro Alá es grande». Belmonte, no pudo funcionar. Valencia le esperaba, Vitoria también, Sanlúcar, Pamplona, Almedralejo....

Toledo, estuvo oportuno; pero.... «no pué»; y ante el «no pué» viene el machacar en hierro frío. La lección sirva de experiencia, y esperar otra ocasión. Todos lo lamentamos: ¿Quién no conocerá los innumerables perjuicios que ha producido la ausencia del «hombre del día» para Toledo? ¡Oh fiesta magnífica! ¡oh fiesta útil! ¡oh fiesta piadosa! ¡oh fiesta que eres el timbre más completo de nuestra sabiduría! ¿Se negó Belmonte? pues, ¡abajo Toledo! No nos preocupa la destrucción del barrio moro-judío, ni las tarifillas del consumo, ni el problema de las aguas de Burguillos, ni las muchas cuestiones de índole provincial, que á todos nos pesan.

—¿Qué importaría un fracaso, si así desgraciadamente ocurriera, de la Asamblea del turismo?

—¿Qué nos preocupa en que nuestro buen amigo el doctor Piga proyecte un Ateneo y no le secunden?

—¡Falta BELMONTE!... ¡se hundió Toledo, como cayeron Pompeya y Herculano!

¿Y amais á vuestra tierra? ¡Mentira!

Sólo habláis por pasar el rato. Si fuerais todo lo toledanos que yo os quiero no os pasaríais dos semanas charlando de lo que es *remediable*, mientras, por decoro y calor de patria, debíais defender asuntos de ardor colectivo que más os interesan.

Lo primero, es lo primero. Somos una nación con los últimos sacramentos. Estamos *doblando*, á modo del bicho que, tambaleándose, busca el abrigo de las tablas, para que le apunte el cachetero. Seguid por ese camino, y contribuiréis á la obra destructora nacional. Seguid impasibles, fríos, á lo que más os «muerde», y hareis de vuestro Toledo hermoso otro fracaso que adicionar á los muchos que nos constrian. ¡Ya, no sólo faltan las energías, sino que va perdiéndose hasta el entendimiento! ¿Qué puede esperarse de nosotros?

Sólo discutimos el si vuela decoroso sobre las astas de un toro un diestro, y si se deja en las mismas, con vergüenza, las tripas. Mientras Toledo y España entera, vivía en tiempos de Recaredo y los árabes contentos con *pan y arte*, ahora vivimos satisfechísimos *sin pan y toros*. «El cliché creo está bien revelado». Basta.

¿La corrida del 19? ¡Ya se dió! ¿Buena? ¿Mediana? ¿Mala? Es lo mismo. Cada uno la juzgará como le plazca. En nada reaccionará la vida de la nación. Un espectáculo de tan-

tos. Si como diversión se aceptó, bien; pero si eso va á ser motivo de olvidar lo que más nos importa.... hemos tirado de nuevo la bala sobre nuestra frente, creyendo que heriamos *al enemigo!*

Con Belmonte, y sin él, estamos donde nos quedamos hace tiempo. ¡Infeliz España! ¡infeliz patria, que sabes distinguirse de todas las naciones del mundo!

¡Conocemos sin descanso á quienes truecan lo bueno por lo malo; y procuremos ahogar los silbidos que se mofan de nosotros! ¡Viva Belmonte, y abajo los que piensen en el concierto, cultura y progresismo nacional!

VERDE Y ORO.

Ayuntamiento.

La sesión de la semana.

Preside Ledesma y en los escaños Muro, Bueno, Cano y López (D. L.)

En el público cinco personas, de ellas tres chicos; sobre la mesa de los periodistas, regular surtido de cuartillas y dos señores dispuestos á dar al traste con aquéllas; cuatro guardias á las órdenes de Lucía.

Se abre la sesión, se aprueba el acto (con nuestro voto en contra, conste) y se concede licencia para edificar una casa, á Inocente García Aranda; es por unanimidad aprobada una moción de la alca día nombrando sustitutos, en las distintas comisiones, de los concejales que por diversas causas fueron bajas en ellas, y como no hay quien interroge ni ruegue, el alcalde presidente mueve con verdadero regocijo la campanilla y se levanta la sesión á las nueve y cuarto, quince minutos antes de transcurrida la media hora de cortesía que para dar comienzo al acto se espera de ordinario.

En el Instituto.

Constitución del Comité Internacional del Turismo.

A las once de la mañana dió comienzo, en el Paraninfo del Instituto general y técnico, el solemne acto, al que acudieron representaciones de las autoridades distintas de la capital, centros, entidades y organismos, y algunos particulares.

El Sr. Villarreal, en representación del alcalde, ocupó la presidencia, teniendo á su derecha al fiscal de su majestad D. Eduardo Carmena, y á su izquierda á D. Ventura Reyes, director de aquel centro docente, y al reputado y condecorado escultor D. Aurelio Cabrera, distinguido profesor de esta Escuela de Artes y Oficios.

D. Mariano Gómez Santamaría, después de declararse comenzado el acto, dió lectura de una bien escrita Memoria, cuyos párrafos más esenciales son:

«Es cosa por demás probada y de todos sabida que la indolencia suele ser un atributo del mérito, como la actividad, compañera inseparable del que para nada vale. Así sólo se podrá explicar el contrasentido de que habiendo en esta población hombres de muchísima valía, seres superiores que darían nombre y brillo á cualquier asociación de que formasen parte, y que consideramos en ésta de absoluta é imprescindible necesidad para el desempeño de cargos que son el alma de una colectividad de tan altos vuelos como la que aquí ha de quedar hoy constituida, sea el primero en molestar la respetable atención de los oyentes, quien debiera estar como espectador ó colocado en último sitio.

No escribo estas palabras con esa fingida modestia con que á veces empiezan los más elocuentes discursos, no; las digo con sinceridad, y si así no fuera, las suprimiría.

El cargo de Secretario con que me honró el Comité del Turismo, me coloca en la precisión de leer estas cuartillas, para decir cuál ha sido el móvil que ha determinado la formación del Comité, que yo creo ha de ser de provechosa utilidad para la capital de Toledo.

Nació la idea de constituir una Sociedad de Turismo en esta población, después de haber leído una hoja que publicó D. Julián Díaz Ufano, y que dedicó al diputado por este distrito, Sr. D. Sergio Novales.

Quisimos ver realizado nuestro deseo, y á este fin, nos reunimos unos cuantos amantes de la población, haciendo nuestra la idea propuesta por el Sr. Ufano. Como es natural, tuvimos que reunirnos varias veces, ora en la Redacción del periódico titulado ZETA, en donde se nos dieron toda clase de facilidades, ora en una casa particular, en la que proporcionamos algunas molestias, que yo creo nos habrán dispensado; y comprendido el beneficio que podríamos proporcionar á Toledo al formar el Comité del Turismo, empezamos á preparar cuantos elementos hallamos á nuestro alcance, para el mejor éxito de la obra comprendida y no abandonamos el trabajo impuesto hasta llegar á este acto en que quedará constituido el dicho Comité Internacional del Turismo.

En nuestra última sesión se trató de la elección de cargos, y, después de una detenida discusión, quedaron elegidos, por unanimidad, los señores que á continuación se mencionan, si bien de un modo que podemos considerar como interino, hasta que venga en Diciembre la elección de cargos, que serán desempeñados de una manera definitiva:

Dirección general.—Director general, don Anastasio Páramo, Conde de Toledo y Benacazón, que tendrá cuatro Secretarios nombrados, según los Estatutos, por el Director dicho.

Junta de Gobierno.—Presidente, D. Sebastián Aguado y Portillo.—Vicepresidente, don Modesto Marín.—Secretarios, D. Mariano Gómez Santamaría y D. Adoración Gómez Camarero.—Tesorero, D. Telesforo de Lafuente.—Contador, D. Juan Figueroa.—Secretario general, D. Juan Pérez Monge.—Vocales, don Lucio Duque, D. Eduardo Muñoz, D. José Benegas Camacho, D. Rafael González Alegre y Ledesma, D. Félix Conde y D. Angel Ortega.

Sección de Instrucción.—Presidente, D. Ventura Reyes Prósper.—Vicepresidente, don Benito López de las Hazas.—Vocales, D. Juan Hidalgo y G. de Caviedes, D. Julio Escalante, D. Eladio Molina, D. Santiago de la Fuente y Alonso y D. Francisco Ampudia.—Secretario, D. Saturnino Rodríguez Urosa.

Sección de Fomento.—Presidente, D. Francisco Jiménez Rojas.—Vicepresidente, don Isidro Alonso.—Secretario, D. Perfecto Pelegrí Pérez.—Vocales, D. Mariano Puig y don Arturo Garcés.

Sección de Turismo.—Presidente, D. Juan Moraleda y Esteban.—Vicepresidente, don D. Alberto Fernández Luna.—Secretario, D. León Clamagirand.—Vocales, D. José Carreras Montes y D. Hilario Gómez.

Sección de Expedición.—Presidente, don Francisco Priede.—Vicepresidente, D. Alberto Fernández Luna.—Secretario, D. Julio Pórreres.—Vocales, D. Antonio Calzadilla y don Justo Marín.

Sección de Propaganda.—Presidente, don Adolfo Aragón.—Vicepresidente, D. Manuel M. Chacón.—Secretario, D. Adolfo Durán Rodríguez.—Vocales, D. Domingo Alonso Jimeno, D. Bernabé Fernández y todos los señores dueños de hoteles. (1)

¿Objeto que tiene el Comité del Turismo? Es bien sencillo. Estrechar los lazos de unión que deben existir entre todos los pueblos, para ver la manera de formar una gran familia en la que haya un constante intercambio de productos y un continuo cambio de ideas.

Queremos estar al habla con todos los pueblos del mundo, para que se desarrollen las corrientes de paz que ambicionan todos los seres; porque así es como consideramos que se puede aumentar el radio de actividad social, que ha de contribuir al aumento de nuestro bienestar y de nuestra riqueza.

Somos egoístas en esta ocasión, porque deseamos también mandar nuestros hijos á otras naciones, cambiando hijo por hijo, según hacen en Suiza, para que aprendan idiomas sin que nos ocasionen ninguna clase de sacrificios, y que tengamos la tranquilidad de saber que serán cuidados como lo harían sus propias familias. Buscamos la manera de que nuestra hidalga patria sea la patria de cualquier extranjero que abandone por algún tiempo la suya, porque aquí encuentre todos los derechos y todas las garantías á que puede aspirar quien viene de lejanas tierras á honrarnos con su presencia.

Ambicionamos encontrar el modo de que la ciudad, que tanta riqueza artística encierra en su seno, como inmenso reservado tesoro, atraiga continuamente hombres de ciencia, hombres artistas, que vengan acompañados de sus hijos, y que se identifiquen con los nuestros, uniéndolos en amoroso consorcio, para que luego siga el cambio de relaciones que nos ponga en disposición de ir nosotros

(1) Estos cargos han sufrido algunas variaciones posteriormente.

á otros países, donde hallemos seres dispuestos á estrechar nuestras manos y ofrecernos un hogar donde nos hallemos como en nuestros hogares y al lado también de nuestras familias.

Para conseguir esto, es preciso que lleguen á nuestras almas ecos de futuro entusiasmo, ráfagas de verdadera esperanza que iluminen nuestro porvenir, al objeto de ir ensanchando más cada día esas estrechas y mezquinas fronteras que ocasionan hecatombes como la reciente de los Balkanes, y que, si pudieron admitirse por la nostalgia de las primeras edades, hoy, señores, debe agrandar la mano cosmopolita del tiempo, y á medida que la humanidad avanza por el camino de la cultura y sigue anhelosa por la senda caritativa y humanitaria de la civilización y el progreso.

Como toledano quiero dedicar, por mi cuenta, dos frases á Toledo, y con ellas termino:

Toledo, yo te ruego que seas atentísima con todo el que venga á honrarte de fuera; yo te ruego que seas un elemento de civilización en el concierto mundial en vez de un pueblo indiferente ó perseguidor de los que hasta tí llegan atraídos por la leyenda de tus tradiciones ó por el deseo de conocer tus muchos monumentos. Y te hago este ruego, porque deseo para tí el cariño de todo el que te visite y quiero evitar esos juicios que de tí formaron quienes por breves instantes te conocieron.

Te lo ruego, porque te quiero con toda mi alma como se quiere al pequeño terruño en que se pasaron los días felices de la juventud, donde está el tiempo augusto de nuestros más gratas ilusiones, la fosa donde moran nuestros mayores, el sitio en que recibimos las afecciones de la consolable amistad y en donde, por todas partes, hallamos incontables recuerdos, que hacen salga de mi corazón un himno vibrante, lleno de alegrías, que suena como instrumento angélico, al ver que resurges y quieres vivir como viven los pueblos cultos, y al verte abrir los brazos para recibir en tu caritativo seno al que quiera recorrer el mundo y muestre deseos de visitar este noble y hospitalario pueblo.

D. Juan Pérez Monge dió lectura de las bases que regirán en el Comité, de las que es autor.

Como quiera que en su día las haremos públicas, omitimos hoy su publicación, pues nos sería necesario todo el periódico y resultaría insuficiente.

Al terminar el Sr. Monge, D. Ventura Reyes toma la palabra, y con el talento que le caracteriza, con la oratoria que á la perfección domina, formó un discurso tan admirable que le valió una ovación grandiosa.

Se ocupó de la manera como se ven tratados los turistas en Toledo, que aburridos se marchan escandalizados de los abusos que con ellos se cometen, comentando también que en una capital donde á diario es visitada por nacionales y extranjeros, falta el elemento principalísimo, como es el agua.

A grandes rasgos se ocupó también del mal servicio de algunas casas de huéspedes, y á esas hordas de rapaces que molestan al turista, sin que haya nadie que les castigue, principal mira del Comité.

A continuación, D. Eduardo Carmena dió lectura de unas cuartillas, en las que trataba varios asuntos relacionados con el Comité.

Entre aquéllos, comprendía la formación de una lista de todos los hoteles, fondas, casas de huéspedes ó casas particulares en que se admiten turistas.

Interesa también la creación de secciones de propaganda y fomento, que entre otras se derivan de las bases leídas por el Sr. Monge, viniendo á coincidir en un todo con lo que se propone el Comité.

El ilustrado arqueólogo D. Juan Moraleda y Esteban hizo algunas observaciones de gran interés.

Habló de los nobles fines que se persigue al fundar tal Asociación de turismo, arengó al pueblo para que conserve tal y como está el Toledo artístico, invitándole á que se compenetre bien y para siempre de lo que vale, la importancia que tiene y la fama de que goza.

Por último, D. Aurelio Cabrera, tan

artista en la palabra como en la escultura, de la que es fervoroso amante y á la que se ha consagrado desde su juventud, protesta enérgicamente de que de Toledo vaya desapareciendo poco á poco lo más valioso que contiene, invitando al Comité para que gestione la prohibición en absoluto de vender, bajo cualquier pretexto, el más ínfimo objeto artístico por que en él, por pequeño que sea, va encarnada la belleza de Toledo, considerada según la arqueología y el talento por artífices depositado, cuya única ambición fué legar á sus descendientes lo que primorosamente confeccionaron.

El presidente D. Justo Villarreal, hizo con gran habilidad un resumen concienzudo, en el que rogaba á la Prensa indicara los derroteros que deben seguir los que yerren, en vez de ocuparse de la crítica que sólo sirve para empequeñecer á los hombres á quien se ataca.

Se declaró amante del Comité, al que ofreció su apoyo y colaboración y terminó declarando que el Comité Internacional del Turismo de Toledo, queda legal y oficialmente constituido á partir del día 20 de los corrientes.

Todos los señores oradores fueron muy aplaudidos y felicitados, así como la Comisión gestora, muy especialmente D. Juan Pérez Monge, á quien, encomendada la redacción de los estatutos, los ha confeccionado con suma perfección.

A las doce y media dióse por terminado el acto.

En éste tomó parte la banda de música del Sr. Blanco, la que ejecutó varias piezas de su escogido repertorio.

En nombre de la Comisión gestora, damos las gracias al señor director del Instituto por haber cedido galantemente el local, así como al conserje de aquel centro D. Baltasar Bustamante, por las facilidades que para todo prestó á la repetida Comisión.

Para el gobernador.

La balsa de aceite municipal.

Los carniceros se negaron rotundamente á acceder á los requerimientos de la alcaldía, que en nombre del Ayuntamiento les instó á que bajasen el precio de la carne, por ser factible y de justicia.

Todas las gestiones de nuestro alcalde fueron infructuosas; no tuvieron el menor valor para estos industriales.

Mas toda la importancia de que careció la personalidad del alcalde en estas gestiones, la ha tenido para el gremio un pequeño industrial que, honrado y generoso con el público, dijo que podía rebajarse el precio y lo rebajó.

Aquí se resolvieron todos los grandes inconvenientes que días antes se invocaban en el despacho de la alcaldía, y no sólo se pudo bajar el precio en la menor cuantía, sino que, ávidos de una sañuda venganza los implacables descuartizadores de reses, se disponen á descuartizar á este pequeño pero honrado industrial, y en la casa inmediata á este nuevo establecimiento, propiedad de uno de los concienzudos tableros, se establece un puesto de carnes de segunda clase, en su mayoría, pero con una excesiva rebaja mucho mayor que la que el Ayuntamiento les pedía.

Entendemos que el señor alcalde, ante este desaire, demostración elocuentísima de su incapacidad, debió presentar la dimisión del cargo, ya que teniendo los recursos de que dispone un alcalde no procedió con mano dura contra aquéllos y dió todo género de facilidades al industrial honrado que sólo quiere lo suyo.

Pero absolutamente nada se ha hecho, y según rumores que de público se dicen, el improvisado establecimiento de carnes baratas, que se ha instalado en una lechería, está surtido por todos los industriales del gremio, con el santo y noble propósito de arruinar á una persona que honradamente quiso dar al público lo suyo y comer de lo que pudiera darle su trabajo, para después volver á elevar los precios á su antojo y seguir explotando al pueblo.

Todo esto, con ser intolerable, no lo sería tanto si no hubiese en este gremio dos concejales (uno teniente de alcalde), acaso los más empeñados en la contienda ignominiosa y antilegal.

Entendemos que del alcalde y estos dos concejales, cuando menos, tiene motivo el pueblo para pedirles su dimisión.

Esto, bajo el aspecto administrativo de aquella casa, no se asemeja en nada á una balsa de aceite.

Pero ahora hemos de hacer algunas indicaciones al señor gobernador, porque este asunto está propenso á tocar consecuencias de orden público.

Se ha apelado á toda clase de coacciones contra este pequeño industrial, por lo menos así lo entendemos nosotros, según las versiones que hemos recogido.

En un principio se obligó á los mondongueros á que no expendieran género del perseguido industrial y se tuvo la innobleza de no advertirle de tal resolución y á los tres días se encontró corrompido lo que debía, según convenio, haberse vendido.

Al salir algunos clientes con los géneros comprados en este establecimiento honrado, se les llama en otros, para comprobar el peso y desvirtuar la calidad, cosa que está encomendada á las autoridades.

Al instalar el puesto de carne barata, en su mayoría de segunda clase, se tiene un hombre retribuido con la sola misión de aturdir al vecindario dando descompasados gritos de *¡d s pesetas kilo!*

Este proceder llegó días pasados á aburrir de tal manera al dueño de un establecimiento inmediato, que, exacerbado, en tono de protesta, salió á la puerta y empezó á vocear su mercancía *¡a peseta el litro de leche, á peseta, á peseta!*

Por este ejercicio legal de su derecho, salió un dependiente del improvisado establecimiento y le abofeteó.

Como esto pudo dar lugar á conflictos desagradables y de graves consecuencias, denunciemos estos hechos, que los conocemos de referencias, pero que nos merecen crédito.

Comprenderá el señor gobernador que este estado de cosas obedece el desconcerto municipal en que nos hallamos.

Noticias de la provincia.

De nuestros corresponsales.

Quintanar, 18.—De paso para Aguilas (Murcia), estubo entre nosotros el popularísimo y arriesgado aviador Mr. Vedrines y su señora, con quienes tuve el honor de conversar breves momentos.

Venia desde París en automóvil, en compañía de su bella y distinguida señora, á quien dijo llevaria como pasajera en los vuelos que ha de efectuar en dicho pueblo de Aguilas, donde le han contratado con motivo de las fiestas.

Dice son muchos los compromisos contraídos para volar en España, no teniendo tiempo del necesario descanso; desde su salida de París sólo durmió una hora; en ésta pernoctó descansando unas cuatro ó cinco horas.

Nuestras autoridades que estuvieron á saludarle, le hicieron proposiciones para volar esta feria, manifestando su imposibilidad de complacerlos por tener en esa época que efectuar varios vuelos en diferentes poblaciones de España, prometiendo que vendría un día á esta en su aeroplano.

También manifestó que el próximo invierno piensa inaugurar una escuela de aviación en Madrid, por tener tan gratos recuerdos de la capital de España, á quien tiene un gran afecto.

Hizo referencia al fracaso que sufrió su candidatura en las últimas elecciones de diputados celebrada en Francia, diciendo fué debido á no quererse presentar afiliado á ningún partido político, por no querer hacer política alguna, sino presentar una ley que sería muy beneficiosa á los aviadores y contribuiría al progreso de tan adelantada ciencia.

A las tres de la madrugada salió en su automóvil, siendo despedido por numeroso público que no temió lo intempestivo de la hora.

ISIDRO GULLÓN.

Noticias.

Por prohibírsele sus ocupaciones particulares, ha cesado en la dirección de este semanario el que hasta ahora la vino desempeñando D. Perfecto Pelegrí.

Sentimos vernos privados de tan querido compañero en el puesto que desde su fundación desempeñara.

En Villaseca de la Sagra, ha dado á luz, con toda felicidad, una niña, la hermana de nuestro compañero Manuel Santos, D.^a Regina. Tanto á ellos como á su esposo, D. Justino Martín, remitimos la más cariñosa felicitación.

Es justo requerir á las autoridades, ya

que de ellas no parte espontáneamente, prohiban en espectáculos públicos, como el cinematógrafo, se barbarice y se haga alarde de intolerables groserías, en pugna con toda persona honrada, y, sobre todo, con la concurrencia tan heterogénea que se congrega en estas barracas cinematográficas.

Es vergonzoso, aun para los menos escrupulosos, oír á ciertos *graciosos* sin cultura, ineducados, ridículos, comentar las escenas de las películas con salvajadas impropias de personas civilizadas, sin respetar la presencia de señoras y niños de ambos sexos y edades.

No hemos abandonado la campaña emprendida en pro de la industria sericícola; esperamos la moción del Sr. Villarreal, que presentará muy en breve, y que nuestro querido compañero de Redacción D. Lorenzo Dorado, se restablezca por completo, pues encomendado este asunto á tan culto escritor, quiere él, y nosotros lo deseamos, llegue en el cometido dicho hasta el final.

El día 14 de los corrientes, víspera de Nuestra Señora la Virgen del Sagrario, patrona de Toledo, le fueron regaladas á esta Santa Imagen, por una bella y distinguida señorita de esta localidad, un par de zarcillos antiguos de oro y diamantes.

Se conservarán, como otras joyas donadas á esta Santa Imagen, en el Tesoro toledano.

Han fallecido dos personas conocidas en Toledo por los cargos populares que durante muchos años desempeñaron en Toledo:

Es uno Clemente, el segundo jefe de la policía urbana, que hace algún tiempo tuvo que ser recluso en el Manicomio, y el otro Eduardo Masa, antiguo dependiente [repartidor de la administración de Correos.

Reciban ambas familias el testimonio de nuestro más sentido pésame.

Hemos de tributar un aplauso tan sincero como elocuente á la autoridad municipal que, por fin y al cabo de varios años de continuas protestas y denuncias de parte de la Prensa y de particulares, ha reconocido la razón que nos asistiera al reclamar que la carne de las reses muertas en lidia se venda independientemente de lo sacrificado en el Matadero y á menor precio.

Reconocido esto ha ejercido estricta vigilancia dicha municipal autoridad hasta el punto de depositar bajo su custodia, en local habilitado á este efecto previamente, las reses que fueron lidiadas en la última corrida.

Muy bien hecho nos parece.

Al César lo que es del César...

Esta noche se hará en la Casa del Pueblo el repa to de premios que la Sociedad del Hierro y Demás Metales hace anualmente á los aprendices que se distinguen en la Escuela de Artes.

Para amenizar y solemnizar el acto, el joven propagandista madrileño Ramón Lamonedá, dará una conferencia que versará sobre *cultura social*.

Para los amantes del arte: Se vende «Toledo en la mano» (dos tomos), por D. Sixto R. Parro.

Razón, en la administración de este periódico.

Mañana se celebrará una reunión de liberales, cuya citación, hecha en pasquines, dice:

«Se convoca á los liberales que acaten la jefatura del excelentísimo señor conde de Romanones, para el domingo 24 del corriente, á las seis de la tarde, en el Salón Echegaray, Bulas, 13.»

Ha dado á luz con toda felicidad un hermoso niño la señora D.^a Pepita Soriano, esposa de nuestro querido amigo el capitán de la Zona de Reclutamiento de esta capital, D. Luis Caturla.

Reciban nuestra enhorabuena.

Nuestro particular amigo D. Ramón Peleáez, ha sufrido un percance en Madrid.

Al pasar por una de las calles más concurridas de Madrid fué derribado por un coche, produciéndose algunas heridas en la barba, que, afortunadamente, no revisten gravedad.

Deseamos que quede completamente restablecido y lamentamos el accidente.

Hielo artificial é higiénico

De la gran fábrica «LA HELADORA», de Madrid.

hecho con agua filtrada y esterilizada.

Se vende en Zocodover, 29 (Cestería).

Almacén de aceites.

Se arrienda uno espacioso, sito en Toledo, en el callejón de Lucio, con treinta tinajas de piedra, capaz para depositar 3.000 arrobas.

Para precio y condiciones entenderse con el dueño D. Luis Mátteo, procurador, Cordonerías, 16, Toledo.

Gutenberg, Imp. Moderna de A. Garijo

TRAJES

Y GABANES PARA LA PRESENTE TEMPORADA

JOSÉ BRAVO

(SUCESOR DE CRUZ PÉREZ)

CALLE DEL COMERCIO, NÚM. 44 - TOLEDO

ESPECIALIDAD EN UNIFORMES MILITARES

Billares BRUNSWICK

Hombre de Palo, 4, TOLEDO

MESAS DE PRECISIÓN
¡¡Hay que convencerse!! Para retratos
E. RODRÍGUEZ

Treinta años de práctica

COMERCIO, 22.—TOLEDO

JUAN GALIANO

Belén, 7. Teléfono 180.—Toledo.

Vinos comunes,
finos y licores de todas clases.
Faustino Vega

Restaurante

Barrio Rey, 9. Teléfono 20.—Toledo.

Especialidad en asados, perdices y
paellas.

Precios económicos.

ARAQUE

Calzado de lujo.

ARAQUE

Calzado económico.

ARAQUE

Alpargatas.

Comercio, 30 y Solarejo, 10 y 11

TOLEDO
Red Telefónica de Toledo

ADMINISTRACIÓN

La utilidad del teléfono está demostrada por el creciente desarrollo de tan importante servicio, aun en las pequeñas poblaciones que ya cuentan con tan beneficioso invento.

La Red Telefónica de Toledo, ya veterana por sus años de servicio, es, sin duda, la más económica y la que más facilidades ofrece para el abono. Un real diario, ó sean 7,50 pesetas mensuales, instalación gratuita, sin exigir cantidad alguna, como garantía de los aparatos, ni dinero en depósito para hacer uso de los servicios auxiliares, que son: Conferencias interurbanas y telegramas, sin contar los servicios que en todos los órdenes de la vida supone la rápida comunicación y propaganda, cada cual en sus asuntos ó negocios; creemos no debe juzgarse como gasto superfluo, comparado con la comodidad y ventajas del servicio. ¿Quién por tan modestísima cuota y tanta facilidad va á exponerse molestar ó utilizar un servicio al cual no se halla suscrito?

"La Preparatoria Militar,"

Carreras Militares

Competente Profesorado Militar y Civil.

Dirección de la correspondencia:

Don Rodrigo Peñalosa

ex Profesor de la Academia de Infantería

Calle de la Granada, núm. 4, TOLEDO

Delineante.
Se hacen trabajos maquinaria,
construcción, topográficos, rotulación
y dibujos para bordadoras.José Patiño, Buzones, 3,
Toledo.
Justo Torres

ENCUADERNADOR

Libertad, 6, Toledo.

(Frente al Gobierno Civil)

Carpetas de todas clases y tamaños

Panadería "LA PARRA,"

Fábrica de pan de Viena, Gandeal y Francés.

Juan J. Díaz

Arrabal, 2.—TOLEDO

ELABORACIÓN MECÁNICA
Antigua Casa de "La Lechuguina,"

MAZAPÁN Y DULCES

Martín-Gamero, 11, Toledo.

SE SIRVEN VERMOUTHS

COLEGIO-ACADEMIA

DE LOS

HERMANOS MARISTAS

Refugio, 3.—Toledo.

Primera enseñanza graduada.—Segunda
enseñanza (con matrícula y asistencia oficial).—Carreras militares (profesorado militar).—Admite internos y externos.
FARMACIA DE SANTOS

Plata, 23, frente al Hotel Lino.—TOLEDO

ESPECÍFICOS, AGUAS DE MESA
Y MEDICINALES, VACUNA, GOMA
Y APARATOS
Hotel Imperial

7, Cuesta del Alcázar, 7.—TOLEDO

Diploma de honor por su gran servicio

de mesa y ser el preferido por los viajeros.

Panaderías de RATIÉ Y C.^{IA}
ELABORACIÓN MECÁNICA
FABRICACIÓN DE PAN CANDEAL DE FLOR Y FRANCÉS
VERDADERO PAN DE VIENA

Elaboración especial con levadura marca Springer (Francia), recibida á diario directamente del vecino país y dirigida por un ex oficial de la Vienna de Madrid, Arenal, 2.

Clases especiales denominadas Barras, Alcachofas, Parisés, Moldes, etc., etc.

SERVICIO Á DOMICILIO

FABRICA: Concepción, 18. DESPACHOS: Sillería, 18, Tornerías, 7 y Santo Tomé, 10.

TOLEDO

Oposiciones á Hacienda.

40 plazas con 2.000 pesetas.

(Convocadas Gaceta 28 Mayo último, para bachilleres, maestros normales ó superiores y profesores ó contadores mercantiles.)

Preparación teórico-práctica por **D. Enrique Adame** y **D. José Hernández**, oficiales por oposición de la Intervención de Hacienda de Toledo.—Las clases dieron principio el día 15 de Junio.—Dirección: Campana, 4, ó Pozo Amargo, 26, de cinco á siete.
AYUSO

SUCURSAL:

TOLEDO, Trinidad, 4, teléfono 232.

Completo surtido en comestibles finos.

OXÍGENO = ORTOPEDIA = ANÁLISIS

Tornerías, 16 y 18—TOLEDO—Teléfono 150.

Farmacia de CARLOS DUQUE